

F-32 家庭管理における時間概念の考察 —家事時間を中心として—

日東女子大家政 ○佐藤慶子

戦後の消費生活の近代化・合理化の方向は、家庭管理における時間概念と、むしろ時間量として把えることに重点をおいていた。たとえば、家事時間についてみると、家事作業を行なう時間量を減少させた方向で家事の合理化が目まぐれで進んでいた。しかし、家事作業の合理化がどの程度まで進んだ段階で、改めて家事時間の構造をみてみると、時間量として存在するものと、時間帯に拘束されて存在するものとの二つが分明になってきている。そして、消費様式の近代化・合理化は、前者に対する合理的な効率かけられなく有効であったが、後者に対する効率かけられなくすらも合理化が達成されたことが明らかである。具体的に言えば、洗たくのように会員間量のまとまりたる家事は、洗たく機や乾燥機によって合理化されることは勿論、複雑・あむつ支模のようないくいにかねて不可の家事や食事の準備など人間の生理的サイクルに特応した家事は、時間帯に制約されて機械化・合理化は限界があるものである。それ以外にも、消費様式や消費財の特質は、微妙な時間帯の拘束を家事作業に及ぼしている。

そこで、家庭管理における時間概念として、われわれは、時間量的把握のうえでなく、時間帯としての概念を明確にし、生活構造を再分析するによって、時間管理の課題の解明を一歩前進させることとしている。これは八三三回。